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DURANGO, DGO.

Para incrementar las acciones de
prevención del suicidio, a
propuesta de Toño Ochoa, el
Comité para la Prevención y
Asistencia de las Adicciones
(Compaa) se sumará a la
búsqueda de estrategias para
evitarlo.  

Así se definió en la primera

sesión del Compaa, en la
Subdirección de Salud Mental que
coordinará los esfuerzos
interinstitucionales para evitar
los riesgos psicosociales que
generan este problema, al igual
que las adicciones a drogas. 

A través de diferentes
instituciones se afrontarán estas
dos problemáticas sociales
recurrentes, conforme a
instrucciones Toño Ochoa, para

proteger a todas las familias,
explicó Juan Aguilar Esquivel,
director municipal de Salud
Pública. 

En cada sesión se plasmarán las
propuestas para hacer frente a las
adicciones y ahora también al
suicidio, a fin de sumarse a otras
áreas como el Instituto Municipal
de la Familia, en donde se trabaja
a diario por la salud mental de
todos, concluyó.

Alcalde fortalece la prevención de adicciones y suicidios

DURANGO, DGO.

Por primera vez en Durango, las
y los policías municipales tendrán
acceso a becas para sus hijos,
anunció Toño Ochoa, como parte
de la estrategia integral para
mantener la casa segura y

dignificar la labor policial. 
Serán becas de educación

superior, para que todo hijo o hija
de un policía duranguense tenga
las condiciones para terminar una
carrera y con ello un desarrollo
integral de su familia, puntualizó.  

“En esta administración nos
hemos enfocado en aumentar los
niveles de seguridad, y reconocer

con hechos la importante labor
de los agentes preventivos y
viales”, expresó. 

Por esto, dijo, “vamos más allá
del equipamiento, uniformes y
capacitación, con las becas y la
tarjeta ‘Policía Amigo’, para
reconocer el esfuerzo diario ante
la labor policiaca y gratificarlo de
forma adecuada”.

Reconocen y dignifican
el esfuerzo de los
policías duranguenses
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"Cuando la mujer está bien, la
familia está bien y todos estamos
bien", reiteró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, al
inaugurar la Feria de la Salud "El
Valor de la Mujer", la cual
brindará atención integral a las
duranguenses de manera gratuita
todo el mes de marzo, en
conmemoración del Día
Internacional de la Mujer.

Por esta razón, agradeció el
compromiso de la Secretaría de
Salud y quienes ahí laboran, por
impulsar los trabajos necesarios
para sacar adelante a los
duranguenses y acercar los

servicios a las
personas ,

en especial
a las
mujeres,
a l

subrayar la importancia que
tienen ellas en todos los ámbitos
sociales.

Villegas Villarreal recordó que,
uno de los compromisos que hizo
desde el inicio de su gobierno fue
el garantizar el acceso a la salud
de manera gratuita y con calidad
a toda la ciudadanía,  por esta
razón, es permanente el trabajo
que realiza de manera coordinada
con el Gobierno Federal a través

del INSABI.
"Nosotros

sabemos que
para que

ustedes realicen
su trabajo con
calidad y de
manera eficaz,
deben de contar con
i n s u m o s ,
m a t e r i a l e s ,
medicamentos e
i n s t a l a c i o n e s
dignas, por eso,
nuestra obligación
es gestionar apoyos
con la Federación y
es lo que estamos
h a c i e n d o ,
saneando a la
Secretaría para
que ni los

trabajadores ni la
ciudadanía vuelvan

a enfrentar riesgos en su
salud", dijo.

La secretaria de Salud,  Irasema

Kondo Padilla, detalló que, del 13
a 31 de marzo, se llevará a cabo
esta feria en los centros de salud
de todo el estado y de manera
permanente, la cual dio inicio en
el corredor Constitución de la
capital duranguense.

Allí expuso que se implementó
en las 4 Jurisdicciones Sanitarias
dentro de los Hospitales y Centros
de Salud, diversas acciones
enfocadas a la promoción y
detección de padecimientos como
Cáncer de Mama, Cáncer de
cuello uterino y las enfermedades
crónico degenerativas que padece
un porcentaje importante de la
población.

"Hemos dispuesto una serie de
módulos, los cuales no solamente
nos permitirán atender a las
mujeres, sino que también a los
hombres, niñas, niños y
adolescentes, pues el
compromiso es que las familias
de Durango puedan recibir los
servicios de calidad y totalmente
gratis", comentó la titular de la
SSD.

Por su parte, el Director de Salud
Pública,  Felipe de Jesús Solís
Güereca, dio a conocer los
servicios por los que estará
conformada la feria de la salud
hasta el próximo 31 de marzo:

* Salud Materna
* Salud Sexual y Reproductiva
* Violencia
* Planificación Familiar

* Estilos de Vida
* Salud Bucal
* Vacunación: Influenza, COVID

19 y Neumococo
* Infancia y Adolescencia
* Vectores
* Promoción de la Salud
* Epidemiología
* Comisión Estatal de Derechos

Humanos
* Patrimonio de la Beneficencia

Pública
* Violencia de Género
* Médico en tu Casa
En cada módulo, se prestará el

servicio pertinente, además de la
entrega de información a través
de trípticos y pláticas, con el
objetivo de resolver las dudas de
la ciudadanía.

Cabe destacar que, mucha de la
política pública del Gobierno
Estatal, está encaminada a un
bienestar biológico, psicológico y
social de las mujeres,  a fin de
disminuir los riesgos de salud que
se pudieran llegar a enfrentar
como es el cáncer y otros
problemas,  pero también la salud
mental.

Con Esteban, la salud
de la mujer tiene valor
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La presidente del Tribunal Superior de
Justicia, Yolanda de la Torre, aseguró que
las presiones no son algo que la
"achiquen", esto ante las críticas de un
grupo de abogados por su actuación al
frente del Poder Judicial del estado.

Aseguró que ha estado trabajando con
honestidad y transparencia y se han
logrado avances positivos.

Advirtió que trabajará para que la
presión no sea un factor que limite el
acceso a la justicia.

Aseguró que a su llegada se tocaron
algunos intereses, pero se seguirá
trabajando en favor de la ciudadanía,
agregó que a pesar de las
inconformidades hay abogados que han
reconocido el trabajo que se está
haciendo.

"Aquí se va a trabajar para todos, se está

limpiando el Poder Judicial, no solo en el
orden administrativo interno que se
requiere", apuntó.

Dijo que se busca un reordenamiento al
exterior para lograr impartir justicia

rápida y expedita, que no haya
influencias, ni tráfico y que la presión no
se convierta en un factor que impida la
impartición de justicia y reiteró que no le
tiembla la mano para tomar decisiones.

Presiones no afectarán al Poder Judicial 

Piden difundir derechos laborales
de personas con discapacidad

DURANGO, DGO. 
A fin de promover y garantizar el

respeto de los derechos laborales de las
personas con discapacidad, el diputado
Fernando Rocha Amaro presentó la
iniciativa de reformas Ley Orgánica de la
Administración Pública del Estado.

“La incorporación a una vida plena y
productiva, incluye la certeza en el
conocimiento de los derechos con los que
puede contar toda personas con
discapacidad en el sector laboral”,
consideró a nombre del Grupo
Parlamentario del PAN.

De esta manera, la propuesta legislativa
prevé la obligación de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social,  de promover
entre la población en general el respeto
de los derechos laborales de las personas
con discapacidad, así como difundirlos.

“En Acción Nacional reconocemos y
valoramos el esfuerzo de las y los
duranguenses que a pesar de las
limitantes que les puedan representar el
padecimiento de alguna discapacidad,
son una parte de la fuerza laboral en
nuestra entidad”, expresó al realizar la
ampliación de motivos.

El legislador recordó que se han

publicado diversos protocolos para que
las autoridades jurisdiccionales, apliquen
las normas procedimentales
considerando las discapacidades de las
personas, cuando teniéndose, sea
indispensable su participación en
determinado juicio o controversia
judicial.

Sin embargo, señaló que antes de que
una controversia se llegue a presentar, es
indispensable que se proporciones a
quien padezca alguna discapacidad, la
posibilidad de conocer de forma efectiva
sus derechos para que cuenten con las
herramientas legales necesarias.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobernador del estado
Esteban Villegas Villarreal señaló
que a seis meses de que tomó las
riendas del gobierno del estado
continúan las investigaciones en
torno a la situación financiera
que se heredó de la pasada
administración, con lo que negó
el argumento de que se hicieron
acuerdos con el pasado gobierno,
además se refrió a la posibilidad
de que el ex gobernador anterior
busque una senaduría en las
próximas elecciones, "se requiere
no tener problemas de
corrupción, ni señalamientos y
creo que estamos muy lejos de
eso".

Villegas Villarreal explicó que ya
se ha dado el paso de las
observaciones que se
encontraron y se reportaron a las
áreas correspondientes, la Fiscalía
Anticorrupción tiene que estar
haciendo ya su trabajo y ha
tenido buenos avances.

Agregó que en algunos otros
casos o temas, las investigaciones
se tardarán un poco más en la
integración de las carpetas y aún

hay información que siguen
pidiendo, "pero bueno ya está en
manos de ellos y de la federación
también; ellos ya publicaron
también algunas observaciones
por daño patrimonial y entonces
en eso, se tendrían que hacer
reintegros”.

De los recursos federales se
habla de una cantidad de ocho
mil millones de pesos ya
señalados como faltantes y en el

caso del estado el recurso es
menos, pero aún hay pasos que
dar y situaciones que detectar
para decir si se trató de un desvío,
daño patrimonial o conocer qué
fue lo que sucedió.

Anunció que el miércoles se va a
presentar el Plan Estatal de
Desarrollo, que va a ser un gran
plan, ya que vienen buenas cosas
para Durango, a pesar de que
todavía tenemos pues la

complejidad de la parte
económica, "que hayamos salido
del rojo, no quiere decir que ya no
debemos dinero, seguimos
debiendo al SAT dos mil millones,
nos quitan 80 millones de pesos
mensuales... en una plática con el
presidente AMLO, le dio
instrucciones al subsecretario de
Egresos, ya platiqué con él el
viernes de esta semana y la idea
es que nos puedan dar un

adelanto de participaciones y
poder pagar ese recurso y tratar
de que ya cuando menos no nos
quiten ese dinero y seguir
tratando de estabilizar
económicamente el estado, para
que no se sienta tan fuerte el
golpe y con mucha inversión
privada... yo espero en próximos
días darles muy buenas noticias",
recalcó.

FUERTE RUMOR DE AISPURO
PARA UNA SENADURÍA 

A pregunta expresa de los
medios de comunicación, Villegas
reconoció que es cada vez más
fuerte el rumor de que el
exgobernador José Aispuro busca
una Senaduría, pero consideró
que no reúne los requisitos.

"Ya se ha dicho eso, pero para
quien quiera participar en el 2024
para diputado local, federal o
senador, pues tiene que tener una
calidad moral fuerte si quiere
participar, cuando menos en la
alianza, es lo que hemos
platicado... no tener ningún
problema de corrupción, no tener
nada que lo pueda señalar y
bueno pues creo que estamos
muy lejos de eso (en este caso)",
finalizó.

No hay pacto de protección a Aispuro, asegura EVV
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Trabajarán para
prevenir accidentes
en vacaciones

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La regidora, Gabriela Vázquez, apuntó que el año
anterior se registraron 500 accidentes
automovilísticos durante la temporada vacacional,
mientras que en el 2021 se reportaron 300, por lo
que se desarrollarán estrategias para prevenirlos.

El llamado para los ciudadanos es que sean
corresponsables con su seguridad para evitar
desgracias.

Explicó que la Dirección de Seguridad Pública estará
vigilando a través de los diferentes operativos y
aunque estos son permanentes en época vacacional
se intensifican, pero de nada sirven si los ciudadanos
no hacen lo que les corresponde.

Asimismo, dijo que de manera periódica en cada
temporada vacacional se incrementa de manera
importante la ocupación hotelera, incluso hay fines
de semana que se ha llegado al cien por ciento 

Por ello, se está cuidando a través de las direcciones
municipales que la ciudad este limpia y ordenada,
además se trabaja en el remozamiento del centro
histórico.

Pero además está el Paseo del Viejo Oeste, la sierra,
museos y otros atractivos más, concluyó.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El director de Salud Pública Municipal,
Juan Esteban Aguilar Esquivel advirtió
que una vez que inició el tiempo de
calor ya se reportaron cinco escuelas
con problemas de pediculosis (piojos).

Apuntó que no se trata propiamente
de un brote o un problema que esté
rebasando a la autoridad, sino que son
principalmente reportes de
instituciones educativas en donde se
comienza a observar la presencia de
piojos en las personas.

Explicó que el apoyo que brinda Salud
Pública Municipal es con capacitación y
productos para eliminar estos insectos.

La recomendación es mantener la
higiene y evitar el hacinamiento porque
sin factores que favorecen el contagio

de piojos, dijo.
Advirtió que estos animales sin

vectores que pueden transmitir algunas
enfermedades a los humanos y pueden
causar complicaciones sobre todo

hematológicas.
Finalmente señaló que es importante

evitar la presencia de estos insectos
para impedir la aparición de estas
enfermedades.

Hay 5 escuelas con
problemas de piojos
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DURANGO, DGO.

Para que los jóvenes puedan
conocer e identificar alguna
situación de riesgo en su entorno,
el Instituto Duranguense de la
Juventud (IDJ), pondrá en marcha
el programa denominado
Protectores de Vida, el cual en
una primera etapa busca
capacitar a más de mil
estudiantes de diferentes
universidades en primeros
auxilios psicológicos.

Así lo dio a conocer su directora,
Mayté Manzanera Aldana, quien
detalló que es un plan
meramente preventivo de la
salud mental “porque es
importante que nuestros jóvenes

puedan conocer cuando existen
factores de riesgo y que ellos a su
vez puedan pasar la información
con sus compañeros de clase”
expresó.

Esto fue a raíz de que la salud
mental se ha priorizado en esta
generación, señaló, sobre todo en
la pandemia, además se realizó
una consulta juvenil en las
distintas universidades y
derivado de los resultados y en
pláticas con el Instituto de Salud
Mental, se acordó poder llevar a
cabo este programa que inicia
este 14 de marzo a las 11:00 horas
en el Polideportivo 450 del parque
Guadiana.

Añadió que parte de la
metodología es que pueda haber

dos jefes de grupo por salón, un
hombre y una mujer, para que
sean ellos quienes en sus
universidades puedan recibir
capacitación sobre primeros
auxilios psicológicos, añadió la
titular del IDJ al destacar que
Protectores de Vida es parte de

una estrategia que tiene la
Organización Mundial de la Salud
(OMS) que se llama Guardianes de
Vida, siguiendo de esta manera
los lineamientos de los
organismos internacionales.

Para finalizar, Manzanera
Aldana, invitó a estudiantes en

general, y sobre todo a las
universidades que se quieran
unir, a contactarse para poder
llevar estos programas; cabe
destacar que, esta primera etapa
será llevada a cabo en la capital
duranguense y posteriormente se
llevará también a los municipios.

Lanza IDJ “Promotores de
Vida” para fortalecer la
salud mental de los jóvenes

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En el pasado gobierno estatal se

habrían traído algunas empresas
foráneas, que se llevaron parte
del trabajo y a las cuales sí se les
pagó, a diferencia de las locales.

Así lo expuso Magdalena Gaucín
Morales, presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE)
que manifestó que en este
momento los problemas de falta
de pago continúan desde el
gobierno del Estado ascendiendo
a aproximadamente 24 millones
de pesos que están pendientes de
pagar.

Las deudas se generaron con
empresa de prácticamente todos
los rubros, servicios, etc., pero
quizá uno de los más afectados es
el sector de la construcción, ya
que con ellos se tiene un adeudo
de casi 600 millones de pesos,
mismo que puede variar y que
contempla todas las
constructoras que fueron
contratadas ya sean afiliadas o no
a alguna de las cámaras.

Recalcó que en la pasada
administración del Estado, solo se
pagaban adeudos a empresas
foráneas, mientras a las empresas
locales establecidas se les dieron
largas y largas y hasta el

momento aún no se les paga.
Subrayó la líder empresarial

que, ante la circunstancia de falta

de pagos, hoy hay empresas que
enfrentan serios problemas de
liquidez, sobre todo de la

construcción, "puesto que para
poder terminar las obras,
tuvieron que pedir créditos, los

cuales todavía se están pagando
con intereses, y todavía sigue
pendiente el adeudo".

A los duranguenses les siguen debiendo,
están quebrando sus empresas



DURANGO, DGO.

Con el objetivo de avanzar en
una cultura de la igualdad y
respeto, alumnas de la Facultad

de Derecho y Ciencias Políticas de
la Universidad Juárez del Estado
de Durango convocaron a la
reunión denominada “Renombrar
para reivindicar”, la cual
congregó a diferentes
representantes de colectivas

feministas del estado de Durango
que se caracterizan por su
participación en actividades
enfocadas a la mujer y la
protección de sus derechos.

La educación es esencial para
que las mujeres alcancen la
paridad de género y se conviertan
en agentes de cambio. En 1922 se
inscribieron como primeras
alumnas del Instituto Juárez Ana
María San Martín, Rosa María
Rivera, Dolores Peña y Margarita
Rivera, en la carrera de
Jurisprudencia; la equidad
educativa comenzaba,
encaminándose al derecho de
igualdad de las mujeres, pero no
fue hasta que la alumna Doria
Gracia Castilla Medina presentó
su examen profesional el 3 de
mayo de 1947 que se convirtió en
la primera mujer en graduarse
como abogada del Instituto
Juárez.

El rector de la máxima casa de
estudios, Rubén Solís Ríos,
mencionó que “se sabe bien que
la perspectiva de género ha
planteando la necesidad de hacer
cambios en el lenguaje, cambios
que suponen la invención de
términos para todo aquello que
no ha tenido nombre propio;
como exigencia, el lenguaje
incluyente supone una postura
ideológica y política que, como
tal, amerita ser discutida,
pensada y construida en
colectivos o colectivas”, dijo.

“La Universidad no puede ser
ajena a estas demandas, es por
ello que celebramos que sean las
jóvenes de la FADERyCIPOL las
que pongan el tema sobre la mesa
para su reflexión. Celebramos
esta reunión que reivindica el
derecho de las mujeres y de todas
las identidades para ser
nombradas por excepciones
propias. Igualmente, las celebro
porque, a fin de cuentas, es una
reunión que reivindica la urgencia
de alentar la inteligencia y la
racionalidad como elementos
universitarios y propios de la
Universidad”, enfatizó el rector
de la UJED.

El director de la Facultad de
Derecho y Ciencias Políticas,
Rafael Mier Cisneros, reconoció
los logros y la lucha por los
derechos de las mujeres, dando el
total apoyo por parte de la
Facultad para que puedan
concretar el reconocimiento de
todos los derechos humanos que,
por el hecho de ser mujeres,
injustamente les han sido
minimizados.
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“Renombrar para reivindicar”, reunión de
colectivas feministas en el atrio de la FADERyCIPOL
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DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del

Estado de Durango, a través del
secretario general, Julio Gerardo
Lozoya Vélez, en representación
del rector Rubén Solís Ríos, signó
un convenio de colaboración
con la Universidad de Holguín,
Cuba, promovido por la
Dirección Institucional de
Vinculación como parte del
trabajo que se realiza para
fortalecer la formación integral
de los estudiantes de la Facultad
de Ciencias Químicas Durango,
mediante actividades que se
desarrollarán del 13 al 17 de este
mes con intercambio académico,
deportivo y ejercicios de
investigación.

Para esto, en la máxima casa de
estudios se encuentra un grupo
de cubanos, profesionales en
cada una de las áreas que se
trabajarán, quienes recibieron la
bienvenida en el aula
audiovisual de la Facultad ante
directivos, maestros y alumnos,
que serán los beneficiados con
estas actividades que llegan a la
juventud estudiosa tras las
gestiones del director de
Vinculación, Emilio Piz Rosas y
Mario Tinoco Monreal, enlace
con la universidad cubana
mediante la Facultad de Ciencias
de la Cultura Física y Deporte. 

En el marco del convenio, que
también firmó el director de la
Facultad, Miguel Ángel
Escobedo y la maestra María del
Carmen Díaz Rodríguez, enlace
institucional de la Universidad
de Holguín en Cuba con la UJED,
se establece una serie de
actividades de tipo académico, a
través de conferencias y cursos,
que se traducirán en acciones
importantes para el desarrollo
de la enseñanza.

Se contempla la exposición de
conferencias de destacados
visitantes, que versarán sobre el
impacto del deporte, ciencia en
la educación y en los aspectos
psicopedagógicos en los
diversos métodos, su aplicación
en la actividad física en las
comunidades, la forma de
aplicación en el entrenamiento
deportivo, así como una
conferencia magistral sobre el
impacto de las tendencias del
sistema educativo, entre otras
importantes actividades.

La vinculación de la máxima
casa de estudios con entidades
educativas de prestigio
internacional, como es el caso de
la Universidad de Holguín, es
muy importante, ya que,
además de contribuir con la
formación integral del
estudiante, se aporta al
crecimiento educativo a través
de la unión de esfuerzos en el
análisis y propuestas de
alternativas de solución a la
diversidad de problemas
educativos provocados por
múltiples factores sociales y
económicos que inciden en la
enseñanza y su constante
cambio.

Lozoya Vélez destacó que para
la UJED es gratificante
relacionarse con instituciones
como la Universidad de Holguín,
que tienen una muy buena
reputación,  por lo que reiteró su
reconocimiento al equipo de
visitantes cubanos por
compartir sus conocimientos,
así como a los universitarios
juaristas involucrados en esta
jornada, ya que coordinarán los
trabajos durante cinco días y, sin
duda, lo que hagan será de suma
importancia para ambas
instituciones educativas,
subrayó.

La Universidad de Holguín
signó un convenio de
colaboración con la UJED

DURANGO, DGO.
Deportistas destacados de

Durango contarán con un amplio
respaldo para que sigan
desarrollándose y alcanzando sus
metas en su disciplina, por eso ya
se alista la próxima entrega de
becas que alcanzará a poco más
de 250 beneficiarios, informó
Toño Ochoa.

Desde el 3 y hasta el 17 de
marzo podrán postularse los
atletas interesados de la capital, a
quienes se les repartirán en su
conjunto 627 mil 500 pesos en
becas, precisó. 

Por ello, Toño Ochoa invita a
integrarse a los beneficios de las
becas, cuyas bases pueden ser
consultadas en la página de
Facebook del Inmude
https://www.facebook.com/Dura

ngoINMUDE?mibextid=LQQJ4d
o pueden comunicarse al teléfono
6181378671.

La meta es que ningún
deportista abandone sus estudios
y alcance más retos en la

disciplina que practican con
esfuerzo y dedicación, comentó
por su parte la directora del
Instituto Municipal del Deporte
(Inmude), Liliana Juárez
Rodríguez.

Toño Ochoa da su total respaldo a deportistas
destacados

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Cada vez hay más cabañas que
son oferta turística, mayormente
de iniciativa privada, calculando
hasta ahora algunas dos mil en
diversos puntos de la sierra, sin
embargo, no todas cumplen con
el respeto irrestricto al medio
ambiente, informó el empresario
y parte de la Asociación de Tour
Operadores de Durango, Rafael
Sarmiento Aguirre, quien alertó
sobre la necesidad de atender el
manejo de los desechos.

En El Salto y en Llano Grande, se
han construido varias cabañas y
en otros lugares y la realidad es
que la edificación de este tipo de
espacios continúa, sin embargo,

"hay que reconocer que no en
todos los casos se está
cumpliendo con las normativas
de medio ambiente y eso es un
tema delicado, porque no hay un
ordenamiento, no se cumple con
el reglamento precisamente para
el cuidado del medio ambiente";
la mayoría de ellas se construyen
obviamente son cabañas de muy
buena calidad, muy bonitas, pero
que sí les falta el cumplir con los
estándares del cuidado del medio
ambiente, con los permisos, por
ejemplo los estudios de impacto
ambiental; no se cuida o no se
planifica la proveeduría del agua,
el manejo de desechos y eso se
está convirtiendo en un
problema.

También reconoció que las
cabañas que se han construido si

dejan una derrama importante en
la zona, sobre todo por eventos
deportivos como los racers.

Indicó que se puede dar una
deforestación en algunas zonas,
aunque la mayoría se encuentran
en ejidos particulares, y por
ejemplo en la zona de Pueblo
Nuevo, no es tanto el corte de
árboles, porque se está edificando
en zonas ya construidas, pero en
otras partes de la Sierra puede
suceder.

Finalmente hizo hincapié en el
tema de la basura, que sería el
principal daño al medio ambiente
al que estarían expuestos los
sitios donde se ubican las
cabañas. En esto tiene que ver los
propietarios de los ejidos y de las
cabañas, pero también los
usuarios.

No todas las cabañas cumplen con el medio
ambiente, hay deficiencias en el manejo de basura



GÓMEZ PALACIO, DGO. 

El Sistema Descentralizado de
Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa) informa que, a partir del
lunes 13 de marzo, las colonias
Chapala, Valle Chapala, Nogales,
San Ignacio, Nuevo, Gómez, Luis
Donaldo Colosio, Bosque Real,
Morelos, El Dorado y López
Portillo, experimentarán algunas
alteraciones en la presión de
suministro del agua potable.

Francisco Escalera Tostado,
titular del Sistema
Descentralizado de Agua Potable

y Alcantarillado (SIDEAPA) detalló
que, esto  obedece al inicio de los
trabajos de mantenimiento en el
pozo de agua 14, que deben
realizarse, para brindar un
adecuado servicio a los usuarios
y estar mejor preparados ante la
ya cercana temporada de calor.

Se estima que serán tres días, el
tiempo que tomará culminar los
trabajos, por lo que, el Sidepa
agradece a los usuarios, la
comprensión ante las
incomodidades que estas
intermitencias en la presión del
agua van a generar.

Los trabajos en Pozo 14, que

abastece a los sectores antes
mencionados, se realizan dentro
del programa de mantenimiento
preventivo, por lo que, el Sideapa,
atendiendo las instrucciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
programará visitas a las colonias
mencionadas para dotar de agua
a los usuarios a través de pipas.

“Pedimos a la población, tener
un poco de consideración durante
los trabajos de mantenimiento y
que estén pendientes de los
llamados para abastecer sus
hogares de agua a través de las
pipas”, señaló el titular de
Sideapa.
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Realizan mantenimiento a pozo
para brindar mejor servicio

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con un evento de apertura

celebrado en el Salón Benito
Juárez de la presidencia de Gómez
Palacio, inició el programa
“Marzo: Mes de la Escritura Social
y Popular” el cual tiene como
objetivo, hacer más accesible, la
regularización de terrenos
urbanos, rurales y viviendas de
interés social, que aún no se
hayan escriturado.

Este programa fue posible
gracias a un convenio de
colaboración en el que el
Ayuntamiento de Gómez  Palacio,
Gobierno del Estado de Durango,
la LXIX Legislatura del Estado de
Durango y el Colegio de Notarios
Públicos, en el que de todas las
partes acordaron algún beneficio
que permitiera a los propietarios
que aún no cuentan con sus
escrituras, tener  certeza jurídica.

El Secretario del Ayuntamiento
Vicente Reyes Solís, en
representación de la  alcaldesa
Leticia Herrera Ale, expresó en su
mensaje “Hoy gracias al impulso
y el trabajo colaborativo de
nuestro Gobernador, el Dr.
Esteban Villegas Villarreal, de la
Diputada Gabriela Hernández,  y
del colegio de Notarios, las
familias podrán obtener sus
títulos de propiedad o escrituras

a un muy bajo costo, pues este
programa les permitirá
regularizar la propiedad de sus
viviendas, las cuales representan
la inversión y trabajo de muchos
años”.

Los beneficios del programa

“Marzo: Mes de la Escritura Social
y Popular”, son descuento del 50
al 80 por ciento en impuestos
municipales (dependiendo de
cada caso); descuento del 50% en
impuestos estatales y 3 mil
quinientos pesos de monto único

y preferencial por concepto de
honorarios del notario público,
durante el mes de marzo.

Si no has podido escriturar tu
patrimonio, acude durante todo
el mes de marzo con el notario de
tu elección e inicia con este

trámite aprovechando los
descuentos y tarifas
preferenciales que el programa te
brinda;  para los ciudadanos que
requieran  acompañamiento
jurídico, es necesario acudir a la
Dirección Jurídica del Municipio.

Inicia programa de
descuentos en escrituración 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección del Deporte, en

coordinación con Servicios
Públicos, hizo trabajos de
mantenimiento y limpieza al
interior de la Deportiva Gómez
Palacio, ubicada en la Colonia
Filadelfia, para brindar espacios
de calidad a jóvenes que acuden
a practicar algún deporte a sus
instalaciones.

Iván Sánchez Hernández,
responsable del fomento al
deporte en el municipio, destacó
que, por instrucciones de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, de atender cada una
de las necesidades de los espacios
deportivos propiedad del
municipio, se trabaja en el
mantenimiento y rehabilitación

de cada una de ellas, beneficiando
en días pasados a la Unidad
Deportiva Gómez Palacio.

Informó que, las acciones de
mantenimiento que se realizaron
al interior del espacio recreativo
fueron los siguientes:

La nivelación del campo número
3, ya que este, por la falta de
mantenimiento, presentaba
graves problemas de pozos, los
cuales era un riesgo para la
integridad física de los
deportistas.

Instalación de luz led en las
canchas 2 y 3 para la práctica del
frontón, lo que representa una
mejor visibilidad para las
personas que acuden a practicar
este deporte por las noches; esta
misma acción se realizó en el
campo de béisbol infantil y salón

de box.
Finalmente, Sánchez Hernández

manifestó que esto representa la

primera etapa de renovación de
luminarias de luz led, por lo que
se continuará trabajando para

erradicar esta necesidad al
interior de la Unidad Deportiva
Gómez Palacio.

Unidad Deportiva Gómez
Palacio inicia rehabilitación  

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La directora del Sistema para el

Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), Brenda del Socorro Calderón
Carrete, durante la Caravana de la
Salud y de Servicios que tuvo
lugar en el Ejido La Popular,
obsequió un turbante oncológico
a la señora María Guadalupe
Puente González, quien padece
cáncer de mama, misma que
agradeció tan singular detalle,
asegurando que “en el DIF me
han apapachado mucho”.

La titular del DIF, quien acudió
al lugar junto con el DIF Móvil y
personal para ofrecer atención
oftalmológica, dental, jurídica y

asistencia social, recordó que la
indicación puntual de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale es no esperar a que la
gente acuda a las dependencias,
sino ir hasta las comunidades y
atender de manera directa las
necesidades de la gente.

No obstante, recordó que las
puertas del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
de Gómez Palacio, están abiertas
para aquellas personas que lo
necesiten y recordó que en el DIF
“buscamos, a través de la
prevención, detectar situaciones
en etapa temprana”.

En el evento y tras recibir por

parte de la titular del DIF su
turbante oncológico donado por
Etza Casas, la señora María
Guadalupe Puente, dijo sentirse
emocionada por este obsequio,
“me están apoyando mucho  y me
siento muy agradecida, solo me
resta esperar mi peluca, ya la
directora Brenda me dijo que me
llevaría al DIF para entregármela
personalmente”.

Al finalizar el evento, la
dependencia reportó haber
atendido a más de 30 personas a
través de los distintos
especialistas que acudieron como
parte de la visita de la Unidad DIF
Móvil.

Brinda DIF apoyo a personas vulnerables
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este domingo, frente
a la iglesia Sagrado Corazón de
María, ubicada en las calles
Santiago Papasquiaro y Simón
Bolívar de la colonia Hipódromo,
fue asesinado de cuatro
puñaladas José Rosalío López
Jurado, quien contaba con 55
años de edad, presentando como
cause de muerte hemorragia
externa consecutiva a heridas por
arma blanca.

Los hechos ocurren a las 17:00
horas, cuando José Rosalío
caminaba en compañía de otro
sujeto, que se molestó porque
José se sentó en la banqueta y le

comenzó a gritar que se
apresurara, manifestándole el
hoy occiso que estaba cansado, en
ese momento el sujeto en
mención sacó un arma blanca y
comienza a lesionar a José,
causándole las heridas que le
cortaron la existencia de forma
inmediata, para luego darse a la
fuga con rumbo desconocido.

Al lugar acudió el agente del
Ministerio Público quien ordenó
el levantamiento y traslado del
cuerpo hacia las instalaciones del
Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
necropsia de ley, en tanto,
elementos de la PID adscritos al
Grupo de Homicidios, ya realizan
las indagatorias para esclarecer
este homicidio.

De cuatro puñadas lo asesinan frente
a iglesia 

Por defender a su
mamá de su
padrastro resultó
herido 

Redacción
DURANGO, DGO.
José Eduardo, de 16 años de

edad, ingresó a la Cruz Roja de la
Comarca Lagunera, con una
herida cortante producida por
arma blanca en región palmar de
mano izquierda, este domingo a
las 21:00 horas.

Lesión que se causó cuando se
encontraba en su casa ubicada en
el fraccionamiento Hamburgo, de
Gómez Palacio, Dgo., y su madre
Rosa Ángela, de 36 años, discutía
con su pareja sentimental;
Dámaso Alfredo, este último tomó
un cuchillo amenazando de
muerte a Rosa Ángela, motivo por
el que intervino José Eduardo,
tomando dicho cuchillo por la
hoja del filo, ocasionando la
lesión antes descrita, para luego
Dámaso Alfredo darse a la fuga.

Sobre estos hechos las
autoridades ya realizan las
investigaciones correspondientes
para dar con el presunto agresor.

Redacción
DURANGO, DGO.
La Secretaría de Seguridad

Pública realiza pláticas de
atención a grupos de
estudiantes, que contribuyan a
prevenir el suicidio entre jóvenes
y atender aquellos casos de
jóvenes con problemas de
depresión, como el caso de la
Secundaria Nueva Reforma
Educativa ubicada en el ejido
Benito Juárez donde acudieron
450 alumnos y se brindaron 4
atenciones psicológicas
personalizadas.

El secretario de Seguridad
Pública, Comisionado Óscar
Galván Villarreal, destacó que ha
sido una insistencia permanente
del Gobernador del Estado
Esteban Villegas Villarreal, de
atender estos grupos
vulnerables, como lo son los
estudiantes, para prevenir que se
sigan presentando casos de
suicidio y atender aquellos
jóvenes que se detecten con esta
ideación. 

Por lo anterior, a través de la
Subsecretaría de Prevención
Social y Participación Ciudadana
se lleva a cabo el Plan Estatal de

Prevención 2023, que en su
Capítulo 1 establece la
Prevención del Suicidio y
Promoción de la Salud Mental,
trabajando en este tema en
coordinación con el Consejo
Cívico Ciudadano que preside el
Ing. Sotero Soto. 

En esta ocasión se llevó a cabo
la plática “Rompiendo

Estadísticas” con el conferencista
Julio César Gómez alias “El
Gabo”, con la finalidad de
concientizar y sensibilizar a los
jóvenes sobre los riesgos
relacionados con la violencia
escolar y redes sociales en afán
de beneficiar la salud mental y
prevenir los riesgos del suicidio,
siendo un total de 450 alumnos

los que acudieron a dicha
conferencia. 

Al término de la misma,
personal especializado de la
Subsecretaría atendió de manera
personalidad 4 casos de jóvenes
que se acercaron y presentaron
cierto grado de depresión y
ansiedad, siendo atendidos para
darles seguimiento. 

SSP continúa realizando acciones de prevención del suicidio



Redacción
DURANGO, DGO.

Un joven de 27 años de edad, de
nombre José Soto Valles, vecino

de la colonia 12 de Diciembre, de
esta ciudad capital, fue asesinado
a golpes por intentar meter paz
en una riña.

Los hechos ocurren el sábado
aproximadamente a las 21:30

horas, cuando Soto Valles,
caminaba por la calle San Felipe
de Jesús, lugar donde se suscitó
una riña entre varias personas,
por lo que el tratar de intervenir
fue agredido a golpes y con

objetos contundentes, cayendo
inconsciente al suelo, minutos
después que llegaron
paramédicos de la Cruz Roja lo
trasladaron para recibir atención
médica a la clínica 1 del IMSS, no
siendo esto posible ya que arribó
sin signos vitales.

De este deceso, tomó

conocimiento el agente del
Ministerio Público quien ordenó
el traslado del cadáver al SEMEFO,
para la práctica de la necropsia de
ley; por su parte elementos de la
PID ya realizan la indagatoria
correspondiente para dar con el
paradero del o los presuntos
agresores.

Intenta meter paz en riña y lo matan 
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Redacción
DURANGO, DGO. 
Un menor de 11 años de edad

perdió la vida al chocar la unidad
en la que viajaba, que era
manejada por un conductor ebrio.

En este accidente resultaron
lesionados Víctor Jesús de 36
años, Ariana Sanabria Quiñones
de 34, dos menores masculinos de
15 años y niña de 4 años, todos
con domicilio en la colonia
Gobernadores, de esta ciudad
capital.

La menor de 4 años, el 11 y uno
de 15 años, ingresaron al Hospital
Materno Infantil (HMI),
presentando la primera
traumatismo craneoencefálico
severo y fractura de húmero, el de
11 traumatismo craneoencefálico
moderado y el de 15 resultó con
traumatismo craneoencefálico
severo, mientras que al Hospital
General 450, ingresó Víctor Jesús,

quien resultó con traumatismo
craneoencefálico severo y choque
hipovolémico; Ariana presentó
fractura de cadera y escoriaciones
en diferentes partes del cuerpo, y
el otro joven de 15 años, resultó
con traumatismo
craneoencefálico severo, por lo
que el estado de salud de los
heridos es de pronósticos
reservados 

El accidente se suscita el
domingo, a las 03.15 horas,
cuando viajaban a bordo de un
vehículo de la marca Chevrolet,
línea Silverado, tipo Pick-Up, color
guinda, circulando por el bulevar
Felipe Pescador de esta ciudad, y
al llegar al cruce con calle
Cuauhtémoc, Víctor Jesús, debido
al estado de ebriedad, perdió el
control del volante provocando
que se impactaran contra una
palmera y resultaran todos
lesionados.

Luego del accidente fueron
trasladados para recibir atención

médica a los nosocomios antes
citados, siendo al interior del HMI

que el niño perdió la vida minutos
después de su ingreso.

Ebrio choca contra palmera; muere un niño

Redacción
DURANGO, DGO.
Un joven de 18 años de edad, de

nombre Jesús Manuel Cruz
Guajardo, vecino de la colonia
Tierra Blanca, de Gómez Palacio,
Dgo., resultó con una herida
producida por proyectil disparado
por arma de fuego, con orificio de
entrada en región de dedo medio

de mano izquierdo, sin presentar
orificio de salida.

Lesión que se causó el domingo,
a las 22:00 horas, cuando se
encontraba en una Quinta en la
calle Benjamín Argumedo
esquina con Emiliano Zapata, de
la colonia Otilio Montaño, y
varios sujetos comienzan a liarse
a golpes, por lo que un vecino del

lugar llega al pleito con un arma
de fuego y realiza varios disparos,
para posteriormente sentirse
lesionado Jesús, fue trasladado
para recibir atención médica a un
hospital de la región, donde su
estado de salud se reporta como
estable.

El presunto responsable ya es
buscado por las autoridades.

En quinta balean a joven 

Redacción
DURANGO, DGO.
Agentes de la Policía Estatal a

través del Mando Único y
Dirección Municipal de Seguridad
Pública de Vicente Guerrero, Dgo.,
arrestaron a Enrique, de 34 años
de edad, por robar una camioneta
marca Chevrolet, tipo Suburban,
color guinda, modelo 2001.

Sucedió cuando el propietario de
la unidad solicitó el apoyo de los
cuerpos de seguridad, indicando
que momentos antes le habían

robado su vehículo de afuera de
su domicilio.

De manera inmediata se
implementó un operativo de
búsqueda por la cabecera
municipal, logrando ubicar a
Enrique, que viajaba a bordo de la
camioneta antes mencionada.

Al ser cuestionado por los
elementos de la Policía Estatal, el
presunto ladrón señaló que se le
hizo fácil llevársela.

La unidad y el detenido fueron
puestos a disposición de la

Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), para que se
proceda conforme a derecho.

Arrestado por robo de vehículo 
Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este lunes, a las
08:15 horas, fue localizado el
cuerpo sin vida de Jorge Héctor
Rivera Rocha, contaba con 27
años de edad y tenía su
domicilio en el fraccionamiento
San Antonio, de Gómez Palacio,
Dgo.

Fue el personal de rescate de
Lerdo, quienes informaron la
localización del cadáver de Jorge

al interior de la presa Francisco
Zarco, del municipio de Lerdo,
donde cayó al agua el pasado 5
de marzo, cuando viajaba en
una lancha en compañía de
varios amigos.

Al lugar arribaron elementos
de Protección Civil quienes
localizaron los restos, el agente
del Ministerio ordenó su
levantamiento y traslado hacia
el anfiteatro de la Vicefiscalía
Región Laguna, para la
necropsia de ley.

Localizan cadáver de joven que
se ahogó en presa 



Agencias
ZACATECAS
Sujetos armados atacaron el

cortejo fúnebre de un policía
municipal de Loreto, Zacatecas,
asesinado la noche del viernes.

La Vocería de la Mesa Estatal de
Construcción de la Paz informó
que la agresión armada ocurrió la
mañana de este lunes.

El cortejo fúnebre del policía se
dirigía a la comunidad San Blas
cuando sujetos armados le

cerraron el paso y dispararon.
Sin embargo, ninguna persona

resultó lesionada y se detuvieron
a tres de los agresores en
posesión de armas de fuego.

Fue la noche del viernes cuando
un policía de Loreto murió tras un
ataque armado.

El oficial se encontraba en su día
de descanso. Por los hechos la
Fiscalía General de Justicia del
Estado (FGJE) abrió la
investigación pertinente.
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Atacan cortejo fúnebre
de policía municipal en
Zacatecas; hay 3
detenidos



Agencias 

El Consulado de México en San
Diego identificó este lunes como
mexicanas a siete de las ocho
personas que murieron frente a
las costas de San Diego
(California) al naufragar el bote
con el que intentaban llegar a
Estados Unidos el pasado sábado.

Con base en las identificaciones
que algunos portaban, se
presume que siete de esas
personas son nacionales de
México, procedentes de estados
del interior de la República“,
explicó el consulado en un
comunicado.

Agregó que tan pronto se cuente
con la confirmación del médico
forense del condado de San Diego
se comunicará a los familiares de
las víctimas sobre su deceso.

La sede diplomática también
confirmó que uno de dos botes
que transportaban migrantes
logró llegar a la playa conocida
como Black Beach, ubicada al
norte de San Diego.

Al respecto, el cónsul Carlos
González Gutiérrez advirtió que
los traficantes de personas
utilizan engaños para hacer
travesías que pueden resultar en
incidentes fatales.

Las personas que planeen

cruzar la frontera hacia los EE.UU.
por tierra o por mar deben saber
que los traficantes de personas se
aprovechan de su necesidad para
obtener dinero ilícito,
distorsionando la realidad,
creando falsas expectativas y
exponiéndolos a condiciones de
alto riesgo en las que pueden
perder la vida”, ahondó.

Los hechos ocurrieron el sábado

por la noche, cuando los equipos
de rescate recibieron una llamada
de alerta en español por un
naufragio de una de dos
embarcaciones que traían
migrantes.

Una mujer llamó al número de
emergencias desde una de las
embarcaciones de los botes para
informar que la otra nave se
había volcado.

Los equipos de rescate que
llegaron al lugar encontraron un
bote volcado y siete cuerpos sin
vida, mientras que otro fallecido
fue hallado más tarde.

Las tareas de búsqueda se
alargaron durante toda la noche
debido al mal clima en las costas
californianas, cubiertas de una
capa de niebla.

El jefe de salvavidas de San

Diego, James Gartland, dijo que
buscaron durante una hora sin
encontrar sobrevivientes y que
posiblemente se debió a que el
resto de losmigrantes logró llegar
a tierra.

Esta es una de las peores
tragedias de contrabando
marítimo en las que puedo
pensar en California”, señaló
Gartland.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
Edmundo Jacobo regresó este

lunes a su cargo como secretario
ejecutivo del Instituto Nacional
Electoral (INE). El consejero
presidente del organismo,
Lorenzo Córdova Vianello,
anunció en sesión extraordinaria
la restitución del cargo a Jacobo
Molina tras la suspensión
definitiva otorgada por el Juzgado
Décimo Segundo de Distrito en
Materia Administrativa.

En su intervención, Edmundo
Jacobo Molina llamó a seguir de
cerca los procesos que se seguirán
en la Suprema Corte y en el

Tribunal Electoral respecto al
‘Plan B’ electoral y la elección en
San Lázaro de los nuevos
consejeros electorales.

Edmundo Jacobo fue cesado el
pasado 2 de marzo como
secretario ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral (INE) tras la
publicación en el Diario Oficial de
la Federación (DOF) del Plan B de
la Reforma Electoral.

Tras una batalla legal, la jueza
Blanca Lobo Domínguez ordenó
su restitución en el cargo, con el
argumento de que el
nombramiento de la Secretaría
Ejecutiva es una facultad que
solamente corresponde al INE.

15NACIONALMARTES 14  DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Edmundo Jacobo regresa
a su cargo como secretario
ejecutivo del INE

Al menos siete de los ocho muertos en
naufragio de bote en California son mexicanos
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El Pleno de la Cámara de
Diputados aprobó por
unanimidad el dictamen de la
iniciativa que reforma el artículo
37 de la Ley Agraria, que
promovió el diputado priista
Ismael Hernández Deras, la cual
establece que las candidaturas a
puestos de elección del
Comisariado Ejidal y el Consejo
de Vigilancia se integren de
manera paritaria.

Al exponer el posicionamiento a
nombre de su compañero
Hernández Deras, el legislador
priista Juan Francisco Espinoza
Eguía expuso que las comisiones
y secretarías auxiliares, que
forman parte del Comisariado
también se regirán conforme al
principio de paridad de género.

Desde la Tribuna, el Integrante
del Grupo Parlamentario del PRI
subrayó que este cambio es

necesario para que las mujeres
ocupen de manera igualitaria los
espacios de liderazgo. Enfatizó
que las mujeres campesinas
deben incidir en los lugares
donde se toman las decisiones
que competen a cada uno de los
órganos de gobierno de cada
ejido y de cada comunidad.

Reconoció que las mujeres
rurales son las más agraviadas,
porque desde el 2018 no hay un
solo peso destinado a un
programa productivo que esté
enteramente focalizado para sus
proyectos. Sin duda, dijo, es una
deuda pendiente en el tema de
desarrollo económico,
específicamente para las
productoras rurales del país.

Espinoza Eguía indicó que este
es un aliciente ante la difícil
realidad que tiene el campo, con
millones de mexicanas que viven
en condiciones muy adversas, lo
cual, aseguró, estará presente
este año con el incremento de los

precios de los productos de la
canasta básica, que hacen el
panorama aún más difícil.

Por ello, destacó que el aval con
441 votos, es resultado de una
lucha de muchas generaciones de
mujeres campesinas, es un paso
para dar respuesta a sus
demandas con soluciones que
impulsen la paridad de género,
porque, resaltó, de los 28 millones
de personas que viven en el
campo, 13 millones son mujeres,
y ahora tendrán presencia en
cada uno de los 32 núcleos
ejidales.

El representante popular matizó
que esta es una lucha de
legisladoras, es una lucha de
mujeres de la Confederación
Nacional Campesinas, y es una
lucha desde luego de las mujeres
rurales de todo el país, sin dejar
de lado que su correligionario
Ismael Hernández ya había
promovido esta iniciativa en la
pasada LXIV Legislatura.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
El senador Ricardo Monreal dijo

coincidir con el canciller Marcelo
Ebrard en que Morena debe
adelantar la convocatoria de
aspirantes para la candidatura
presidencial.

El presidente de la Jucopo en el
Senado de la República refirió que
la Comisión de Honestidad y
Justicia debe resolver las quejas y
denuncias sobre el uso de
recursos y alteraciones de
elementos del Gobierno, que
provocan inequidad en la
contienda.

Yo creo que tienen que definirse
con claridad las reglas; hasta

ahora no ha habido piso parejo,
hasta ahora ha habido desventaja
y piso desigual”, refirió.

La falta de reglas, manifestó
Monreal Ávila, puede generar
problemas internos y la única
manera de ratificar el triunfo de
Morena en 2024, apuntó, es con
la unidad y reglas claras.

El canciller tiene razón en el
sentido de que puede haber
problemas serios si no se atiende
a los aspirantes, a que se fijen
reglas; una de ellas es la que él
establece, pero creo que él mismo
ha presentado denuncias sobre
uso de recursos y sobre
alteraciones de elementos del
Gobierno que están provocando

esa inequidad.”
Ricardo Monreal dijo en San Luis

Potosí que no confía en la
encuesta de Morena, por lo que se
pronunció a favor de tres
encuestas principales y dos
espero.

En la encuesta de Morena no
confiaría, no me sometería a una
encuesta que haga Morena”,
señaló.

Fue durante un acto en Guerrero
cuando el canciller Ebrard pidió a
Morena publicar cuanto antes la
convocatoria para definir al
aspirante presidencial.

No se ha informado al pueblo. El
presidente ha dicho que el pueblo
determine quién va a seguir

adelante, que no sea el partido,
que sea la gente.

Lo que estamos pidiendo a

nuestro partido es que ya saque
la convocatoria porque el pueblo
no sabe”, insistió.

Monreal coincide con Ebrard en adelantar
convocatoria presidencial de Morena
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Aprueban iniciativa del
diputado Ismael Hernández
que establece integración
de Comisariado Ejidal de
manera paritaria
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El juez Teodulo Pacheco Pacheco
fue considerado no apto para
conducir el juicio de la
saxofonista María Elena Ríos, por
lo que el juzgador ya no estará
vinculado al proceso legal.

La determinación de removerlo,
informó el presidente Andrés
Manuel López Obrador, se dio
luego de que el juez concedió el
cambio de medida cautelar al
acusado de ordenar el ataque con
ácido contra la artista oaxaqueña,
acción que permitía que quien
fuera diputado local del PRI, Juan

Vera Carrizal, dejara la prisión
preventiva y pasará a un arresto
domiciliario.

“Se trata del juzgador que
otorgó el cambio de medida
cautelar de prisión preventiva a
arresto domiciliario a Juan
Antonio Vera Carrizal, exdiputado
local del PRI y presunto autor
intelectual de la agresión en
contra de la joven (María Elena
Ríos)”, se lee en una diapositiva
mostrada este lunes en la
conferencia matutina.

López Obrador reafirmó su
compromiso de castigar a los
responsables de crímenes contra
mujeres en el país.

“No va a haber impunidad para
nadie. Que las mujeres tengan la
seguridad absoluta, y les hablo
con el corazón, de que no vamos
a dejar sin castigo a quienes
cometan abusos contra mujeres”,
puntualizó.

La agresión, perpetrada en
septiembre de 2019, ha
significado para María Elena Ríos
varias operaciones quirúrgicas
para injertarle piel obtenida de su
mismo cuerpo de las lesiones que
le causó el ácido en rostro, mano
y cuello.

En México, en los últimos 20
años, al menos unas 30 mujeres
han sido atacadas con ácido, de

acuerdo con un registro de la
Fundación Carmen Sánchez,

nombre de una víctima atacada
en 2014.

Remueven a juez del caso de la
saxofonista María Elena Ríos

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El embajador estadounidense en
México, Ken Salazar, aseguró que
por encima de las inquietudes y
desacuerdos en la relación
bilateral, el hecho es que Estados

Unidos y México serán socios
para siempre.

A veces hay inquietudes,
desacuerdos, pero sabemos que
estamos unidos por la geografía,
nuestra gente, nuestras
economías, y siempre la lucha
para el bienestar de los pueblos
de Estados Unidos y México

sabiendo que en América del
Norte está la potencia más fuerte
del mundo para que todos los
humanos puedan tener las
oportunidades, todo por lo que
lucha el presidente Biden y el
presidente López Obrador”,
aseguró el diplomático tras una
reunión con el presidente Andrés

Manuel López Obrador en Palacio
Nacional.

El presidente López Obrador se
reunió en privado con
legisladores de Estados Unidos.

El embajador mexicano reveló
que en encuentro se habló sobre
el T-MEC, seguridad y combate
contra el tráfico de fentanilo.

Este encuentro se produce en
medio de la polémica por la
propuesta desde el Partido
Republicano en Estados Unidos
de una intervención militar en
México para combatir a los
cárteles del narcotráfico,
iniciativa que ha sido denunciada
de intervencionismo.

México y Estados Unidos serán socios para
siempre pese a desacuerdos: Ken Salazar
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El papa llegado “del fin
del mundo”, como se
definió aquel 13 de
marzo de 2013 en el
balcón de la

logia central de la
basílica de San Pedro

tras su elección,
avanzó en su

primer discurso la
idea de una
“Iglesia pobre
para los
pobres” y
d e s d e
e n t o n c e s
todos los
esfuerzos de
Francisco se
han centrado
en reformar
la Santa Sede
para hacerla

m á s
transparente y
efectiva, lo que

le ha creado más
de un enemigo.
Con un discurso

en el que pedía
acabar con la

corrupción en la
Santa Sede, con el
c e n t r a l i s m o
vaticano y con la
pederastia en el
clero, Jorge Mario
Bergoglio fue elegido

en el cónclave tras la
dimisión de Benedicto

XVI, con el que mantuvo
una inédita y no siempre

fácil “convivencia papal”
hasta su muerte el pasado 31

de diciembre.
Después de diez años de

pontificado es hora de hacer un
balance: ¿ha conseguido el papa
cambiar la Iglesia?

La reforma económica
En estos 10 años, uno de los

logros del papa ha sido la total
reforma de la gestión de las arcas
del Vaticano que habían sido
objeto de enormes
irregularidades, como se ha
comprobado en diferentes juicios,
entre ellos el que se lleva a cabo
en estos meses con el ex Sustituto

de la Secretaría de Estado el
cardenal Angelo Becciu como

principal acusado.
Con la creación de la
Secretaría de Economía,

que gestionará todo el
p a t r i m o n i o

inmobiliario y
también los

fondos que
antes estaban a
disposición de

la Secretaría de Estado, el papa ha
dado transparencia y sobre todo
control a las cuentas, que
finalmente también son públicas.

La lucha contra la pederastia
A su llegada al “trono de Pedro”,

el pontífice argentino tuvo claro
que uno de sus objetivos era la
lucha contra la pederastia en el
seno de la Iglesia y la escucha a
las víctimas, y creó la Comisión
Pontificia para la Protección de
Menores, a la que recientemente
exigió un informe anual sobre
cómo procede la batalla contra
los abusos.

El viaje del papa a Chile en enero
de 2018 fue considerada la
verdadera línea divisoria en el
pontificado de Francisco: en el
país sudamericano se vivió un
auténtico rechazo a la visita por
la mayoría de sus habitantes
debido a los escándalos de
abusos, y la defensa del pontífice
del obispo chileno Juan Barros,
acusado de encubrimiento,
endureció aún más las opiniones.

A su vuelta, encargó una
histórica investigación, y en abril
de 2018, el papa reconoció haber
cometido “graves equivocaciones
de valoración” en el caso de
Barros, se reunió con las víctimas
del sacerdote pederasta Fernando
Karadima y convocó a todos los
obispos chilenos para relevarlos
de su cargo.

En estos años también ha
realizado decenas de
intervenciones de carácter
legislativo y obligado a las
diócesis de cada país a ocuparse
del tema, algo que, sin embargo,
está fallando, pues no en todos
los países la Iglesia se ha tomado
en serio obligaciones como la de
crear centros de atención a las
víctimas, mientras que en el
Vaticano sigue faltando rapidez y
transparencia para informar
sobre los casos de abusos y las
sentencias a los sacerdotes
implicados.

Una Iglesia menos
centralizada y universal

Durante casi 9 años, el papa y
una Comisión formada por nueve
cardenales trabajó para la
promulgación de la nueva
Constitución “Praedicate
Evangelium” (Predicad el
Evangelio) que reforma la
administración vaticana y sus
diferentes dicasterios
(ministerios).

La creación del gran dicasterio
para la Evangelización, en el que
se engloba la Congregación para
la Evangelización de los pueblos
y el Pontificio consejo para la
nueva evangelización, y que será
presidido directamente por el
papa, es la gran novedad de esta
gran reforma del pontífice
argentino.

Francisco, además, está dejando
su herencia con la elección de los
cardenales que elegirán al nuevo
pontífice, pues ha cambiado
totalmente la distribución
geográfica del colegio
cardenalicio con muchos más
representantes de países lejanos,
de Asia y África, que no
encontraban espacio en la Capilla
Sixtina, y una menor
representación de Europa y de
Italia.

La comunicación
Pobreza, migrantes, defensa del

medio ambiente. Con Francisco se
ha introducido un nuevo lenguaje
en la Iglesia católica que,
animada por sus discursos y sus
viajes apostólicos, ha comenzado
a ocuparse de los más
necesitados, de los últimos, de las
“periferias existenciales”, término
acuñado por Bergoglio y que
resume la dirección de su
magisterio.

La Iglesia también ha empezado
a hablar de acogida a los
homosexuales y a los divorciados
vueltos a casar, algo que hace
algunos años era impensable.

La oposición
Este cambio comunicativo, de

estilo, ha provocado que durante
estos diez años se hayan
desatado resistencias contra
Francisco y el área más
ultraconservadora de la Iglesia
católica mostrase sin ningún
reparo su oposición a cualquier
decisión del pontífice.

Han sido muchos los ejemplos
de esta oposición clara a
Francisco, pero el más evidente
fue la carta pública que cuatro
cardenales escribieron a Francisco
expresándole sus “dubia” (dudas)
sobre algunos de sus escritos y
exigiéndole una respuesta.

Un anónimo memorando que
circuló entre los sectores de
oposición al papa, y que se
descubrió tras su muerte que
había sido escrito por el cardenal
australiano George Pell, calificaba
el pontificado de “catastrófico”.
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Los diez años del papa Francisco y
su intento de cambiar la Iglesia
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El presidente estadounidense,

Joe Biden, hablará por teléfono
con su homólogo de China, Xi
Jinping, cuando asuman el cargo
los nuevos miembros del
Ejecutivo chino, anunció este
lunes el asesor de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca, Jake
Sullivan.

Sullivan no ofreció una fecha
concreta para la conversación,
pero dijo que se producirá
después de que haya concluido
hoy la Asamblea Nacional Popular
(ANP, equivalente a un
Legislativo) de China y una vez
que empiece a funcionar el nuevo
Gobierno.

Durante la ANP, Xi, secretario
general del Partido Comunista
chino (PCCh), consolidó su poder
al ser designado para un tercer
mandato presidencial de cinco
años, algo inédito entre sus
predecesores.

La continuidad de Xi no estaba
en entredicho, pero sí había
expectación sobre la
remodelación del Ejecutivo y de
los principales órganos estatales.

Uno de los nombramientos que
más tensiones puede despertar
con EE.UU. es el del nuevo
ministro de Defensa, el general Li
Shangfu, quien fue sancionado en
2018 por Washington acusado de
comprar armamento a la empresa
estatal rusa Rosoboronexport.

Biden hablará con Xi
cuando asuma el
nuevo Ejecutivo chino
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Una casa de subastas francesa
determinó que un cuadro que
pertenecía a una familia desde
1900 y colgaba en una pared
detrás de una puerta sin haber
sido hasta ahora investigada su
autoría, fue pintado por el artista
flamenco Pieter Brueghel el Joven
(1564-1637-38).

Los propietarios lo sospechaban
-de hecho llevaban un siglo
llamándola “El Brueghel”- pero
no se preocuparon por dilucidar

el misterio, acaso por temor al
desencanto de ver derrumbada su
fantasía. Sin embargo, la decisión
de sacar a subasta el cuadro
impulsó la investigación que en
una doble operación confirmó al
artista flamenco como autor y
disparó su cotización millonaria,
según señala la revista
especializada The Art Newspaper.

La obra, que será subastada en
el hotel Drouot de París el 28 de
marzo por la firma Daguerre -la
misma que llevó a cabo el estudio
que derivó en el hallazgo de su
autor-, fue calificada por los
especialistas como “excepcional”

y ha sido valorada en 800.000 de
euros (unos 855.000 dólares).

La pieza mide 112 cm. de alto y
184 cm. de ancho, y es la mayor
composición conocida del pintor.
Titulada El abogado del pueblo,
está fechada entre 1615 y 1617 y
es una composición original de
Brueghel que representa una
escena caótica con los aldeanos
haciendo fila en las oficinas del
abogado, muchos de ellos con
regalos que incluyen huevos y
aves de corral.

En noviembre, la pieza se llevó
a los autentificadores parisinos
Cabinet Turquin, en París, donde

tanto el fundador Éric Turquin
como el experto en arte Stéphane
Pinta reconocieron la maestría de
Brueghel. Además, Drouot envió
el cuadro a Alemania, donde el
especialista en el pintor Klaus
Ertz confirmó posteriormente la
autentificación en diciembre.

Pieter Brueghel el Joven, nacido
en Bruselas, era el hijo mayor del
pintor renacentista Pieter
Brueghel el Viejo. Su hermano
menor, Jan Brueghel el Joven,
también fue pintor.

Brueghel el Joven pintó paisajes,
temas religiosos, incluidas varias
representaciones del infierno,

escenas de pueblos y flores, pero
también fue un prolífico copiador
de las obras más populares de su
padre.

Sus copias de Paisaje invernal
con patinadores y trampa para
pájaros (1565) -de las que 10
están firmadas y 4 fechadas- son
un buen ejemplo.

Varias versiones de El abogado
del pueblo se conservan
actualmente en prestigiosas
colecciones de museos como el de
Historia Alemana de Berlín, el
Real de Bellas Artes de Amberes o
el Bonnefantenmuseum de
Maastricht.

Descubren, detrás de una puerta,
una joya de Brueghel el Joven
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El teatro de objetos es una
forma de concebir el arte: le quita

centralidad a la figura humana, es
decir al actor, y realza otros
elementos dentro de la puesta en
escena. Bajo esta premisa, la
Compañía Teatro de Ilusiones

Animadas llevó al escenario un
cuento de María teresa
Andruetto, “Los ahogados”.
Objetos como metáforas de las
imágenes que propone el texto.

De esta forma el espectador
adquiere un rol más activo y se
revaloriza lo que no se dice.

Los ahogados se titula la obra
que tiene un solo actor en escena,

por lo que es un unipersonal:
Santiago San Paulo. La dirección
es de Carlos Piñero, la música de
Cruz Zorrilla, la asistencia
coreográfica de Sofía Piñero Gallo,
la escenografía de Diego Trejo, la
asistencia técnica de Agustina
Blanc y el registro audiovisual de
Martina Foux y Santiago
Rocchetti. El viernes se presenta
en La Plata, luego sábado,
domingo y jueves 23 en Buenos
Aires.

Situado en la costa Atlántica
durante la última dictadura cívico
militar, el cuento narra la historia
de una pareja y su bebé que,
huyendo de la persecución
política, encuentran refugio en
una casa abandonada cerca del
mar que ya conocían por su
pasado de noviazgo. El cuento
está escrito de manera
fragmentada, por lo que las idas
y vueltas del presente al pasado,
y viceversa, son constantes. En
ese exilio interno ven caer a las
víctimas de los “vuelos de la
muerte”.

La obra de teatro hace un
recorte del texto y explora el
testimonio como dispositivo.
Situada en la actualidad, la voz de
la actuación quizá sea la de un
piloto de aquellas naves
utilizadas para los vuelos
militares, quizá sea la del hijo, de
aquella pareja, ya grande,
contando la historia de su madre
y de su padre. Los ahogados, que
lleva dos años girando por
diferentes teatros y con varios
premios recibidos, se presenta en
la Ciudad de Buenos Aires y en La
Plata.
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La dictadura militar, un cuento de María Teresa
Andruetto y la belleza del teatro de objetos
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Forbes 
Todo En Todas Partes Al Mismo

Tiempo se convirtió en la
vencedora de la categoría más

esperada de los Oscar 2023, al
ganar la estatuilla a Mejor

Película. La cinta fue dirigida por
Daniel Kwan y Daniel Scheinert.

Mejor Película
En la categoría a Mejor Película

también perfilaron títulos como:
• Avatar: el sentido del

agua
• The Banshees of

Inisherin
• Elvis
• The Fabelmans
• Tár
• Top Gun: Maverick

• Triangle of Sadness
• Women Talking
Michelle Yeoh gana el Oscar a

Mejor Actriz
Tal como muchos lo predecían,

Michelle Yeoh ganó la estatuilla a
Mejor Actriz por su papel en el
film Por Todo a la vez en todas
partes.

Michelle Yeoh se enfrentó al
talento de actrices como:

• Cate Blanchett – Tár
• Ana de Armas – Blonde

Oscar 2023: ‘Todo En Todas
Partes Al Mismo Tiempo’ gana
el Oscar a Mejor Película
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• Andrea Riseborough – To
Leslie

• Michelle Williams – The
Fabelmans

DE LOS GANADORES 
Sólo querían contar la historia

de una persona herida buscando
herir a otros por no saber cómo
lidiar con sus sentimientos, una
en la que muchos o ‘todos’ nos
hemos reflejado en algún
momento de la vida, y ese es el
relato que llevó a los directores y
guionistas Daniel Kwan y Daniel
Scheinert a filmar “Todo en todas
partes al mismo tiempo” que
arrasó en los Oscar 2023.

La cinta que en paralelo a la
historia central tiene un mensaje
de trabajar en el amor propio, y la
relación padres-hijos, obtuvo
siete estatuillas de 11
nominaciones, ganando: Actriz de
Reparto (Jamie Lee Curtis), Actor
de Reparto (Ke Huy Quan), Actriz
Protagónica (Michelle Yeoh),
Mejor Dirección (para los
“Daniel’s”), y Mejor Película.

La ceremonia de los Oscar se
realizó en el Dolby Theatre de Los
Ángeles y fue conducida por el
comediante Jimmy Kimmel, quien
ya había conducido los premios
en 2017 y 2018, y quien goza de
una buena reputación entre el
público y su gremio.

Otra de las cintas que cosechó
cuatro estatuillas fue “Sin
novedad en el frente” que obtuvo
Mejor Película Internacional
(venciendo a la noble "EO"),
Diseño de Producción, Música y
Fotografía. Esta última categoría
era la única en la que “Bardo” de
Alejandro G. Iñarritu estaba
nominada.

“La Ballena” fue otra de las
cintas que obtuvo dos premios:
Maquillaje y Peinado, y Actor
Protagónico para Brendan Fraser,
quien regresó de manera
histórica a la industria fílmica
luego de una década fuera debido

a depresión, y en especial malas
decisiones de productores que
bloquearon a la joya de
Hollywood cuando denunció
acoso sexual. 

“Pinocho” de Guillermo del Toro
se quedó el Oscar a Película de
Animación, un musical en stop
motion basada en  las
ilustraciones de Gris Grimly de la
novela italiana “Las aventuras de
Pinocho”, original de Carlo
Collodi, y que en realidad es el
debut de Del Toro en
largometrajes animados, como
previamente se dio a conocer en
nota anterior.

Otras cintas ganadoras fueron
"Navalny" en Largometraje
Documental; "Pantera Negra:
Wakanda por siempre", con Mejor
Vestuario; "Avatar: El camino del
agua", en Efectos Visuales; "Top
Gun: Maverick", en Mejor Sonido;
"Ellas hablan", en Guion
Adaptado; "RRR",  en Canción
Original; "An Irish Goodbye" se
llevó Corto de Ficción; "The
Elephant Whisperers" obtuvo
Corto Documental; y "The Boy,
The Mole, y The Fox and the
Horse" se quedó Corto de
Animación.

Entre los presentadores de las 23
categorías estuvieron Antonio
Banderas, Andrew Garfield,
Dwayne “The Rock” Johnson,
Emily Blunt, Hugh Grant, Halle
Bailey, Jessica Chastain, Nicole
Kidman, , Glenn Close, Jennifer
Connelly, Salma Hayek, Samuel L.
Jackson y Sigourney Weaver.

Y entre las actuaciones
musicales destacaron la
interpretación de Rihanna con el
tema principal de "Pantera Negra:
Wakanda forever", el 'In
Memoriam' de Lenny Kravitz, y la
de último minuto de Lady Gaga a
partir de su canción de "Top Gun:
Maverick" que se anunció esta
mañana como sorpresa en la
programación.



Forbes 
La compañía tecnológica Infinix

lanzó una herramienta llamada
Carga Relámpago Todo en Uno de
260W y de 110W, la cual ofrecerá
a los usuarios de celular una
experiencia de carga rápida
flexible, segura e inteligente en
todos los escenarios. 

Esta tecnología puede recargar
un teléfono hasta el 25% en un
minuto y completar una carga del
1 al 100% en sólo 7 minutos y
medio. Además, la Carga
Relámpago Inalámbrica Todo en
Uno de 110W puede cargar un
dispositivo al 100% en 16
minutos. 

A través de esta tecnología, los
usuarios podrán satisfacer sus
diferentes necesidades de carga
en cualquier condición y aliviar su
ansiedad en la era del alto
consumo de video y mobile
gaming, donde el consumo de
energía nunca había sido tan alto.

“Infinix siempre ha estado a la
vanguardia en el desarrollo de
tecnologías de carga rápida que
satisfagan las necesidades en
constante evolución de nuestros
usuarios. Siempre priorizamos la
experiencia de carga en general
mientras lideramos el desarrollo
de tecnologías de carga rápida,

incluyendo nuestras anteriores
tecnologías líderes en la
industria, la Carga Rápida de
160W y  Carga Trueno de 180W.
Sobre esta base, nos complace
presentar la tecnología Carga
Relámpago Todo en Uno de 260W
y 110W inalámbrica, que
establece un nuevo punto de
referencia para la carga rápida.
Con esta innovación, nos
proponemos ofrecer a nuestros
usuarios una experiencia de carga
suprema”, destacó Liang Zhang,
director general adjunto de
Infinix.

La arquitectura de carga utiliza
un diseño de circuito inteligente
de 4 bombas que identifica de
forma inteligente los requisitos
de potencia y asigna el número de
bombas de carga necesarias para
funcionar. Adicionalmente, la
batería mejorada 12C de alta tasa
de 4400mAh, que tiene una
estructura de multielectrodo que
garantizan una alta eficiencia de
conversión de carga de hasta el
98.5%, aumenta la durabilidad de
la batería. Así, la batería conserva
más del 90% de su energía
después de 1,000 ciclos.

El cargador utiliza una
arquitectura de circuito
innovadora de triple material
GaN PFC + AHB, que tiene una

alta densidad de potencia, un
tamaño reducido, un control de
carga más inteligente y seguro, y
una gama más amplia de
productos cargables. El cable de
carga adapta el chip de
identificación Emarker, con un
nuevo diseño de estructura de
interfaz. Este cable puede
transportar una corriente de
hasta 13A, y cuando se combina
con el protocolo de carga rápida
personalizado de Infinix,
garantiza que la carga rápida
extrema de alta potencia de
260W sea posible.

El plan a largo plazo de la
compañía se centra no sólo en la
velocidad, sino también en crear
una experiencia de carga
completa que sea rápida, flexible,
inteligente y segura. Con esta
solución, los usuarios pueden
cargar sus dispositivos de
diversas formas, en cualquier
lugar del mundo, sin estar atados
a una fuente de alimentación. El
objetivo es ofrecer a los usuarios
una experiencia de carga cómoda
y sin interrupciones que satisfaga
todas sus necesidades.

Con el fin de proporcionar a los
usuarios una experiencia de carga
completa que sea rápida, flexible,
inteligente y segura, la primera
generación de la solución Carga

Relámpago Inalámbrica Todo en
Uno de Infinix tiene múltiples
funciones. La solución ofrece
carga rápida inalámbrica y por
cable, así como carga inversa,
carga bypass y carga
multiprotocolo. Con la carga
rápida dual por cable e
inalámbrica, los usuarios pueden
disfrutar de una experiencia de
carga suprema sobre la marcha. 

La función de carga inversa
también permite a los usuarios
transformar su teléfono en un
cargador portátil. Infinix es

compatible con múltiples
protocolos de carga rápida,
incluido PD 3.0, y ofrece funciones
de carga inteligente y
monitorización como la carga
nocturna y la carga bypass para
prolongar la duración de la
batería y reducir el calor. En
términos de seguridad, la
solución de Infinix incluye más de
140 mecanismos de protección y
más de 20 sensores de
temperatura, que garantizan un
funcionamiento seguro incluso en
entornos extremos.
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¿Cargar tu celular al 100% en
menos de 8 minutos? Ya es posible
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Reconocio la karateka
durante su entrevista
en Charlas 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

Karen Macías Payán, una
prometedora karateca mexicana
de la categoría sub-21 en menos
de 68 kilogramos, ha participado
recientemente en el programa de
televisión Charlas de España TV,
conducido por el Licenciado
Miguel Ángel Vargas. La joven
deportista ha dado de qué hablar
por su destacada participación en
el Centroamericano de Karate en
Oaxtepec, Morelos, en donde
obtuvo el segundo lugar.

EL CENTROAMERICANO
El evento se llevó a cabo del 23

al 28 de febrero y contó con la
participación de países como
Panamá, El Salvador, Honduras y
Guatemala. El sistema de
competencia fue de Preselección,
Selección y Finales, y Karen logró
llegar a la final en la categoría
sub-21 en menos de 68
kilogramos. A pesar de no haber
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KARATE

logrado el primer lugar, su
desempeño fue reconocido por su
habilidad y destreza en el tatami.

ELTORNEO
Durante el torneo, Karen tuvo

un arduo recorrido que incluyó
cuatro peleas seguidas en el
primer día. Su primer combate
fue contra Honduras, el cual logró
ganar al igual que el resto de las
peleas del día.

SIGUIENTE META
A pesar de haber obtenido el

segundo lugar en el
Centroamericano, Karen no se
detiene en su camino hacia el
éxito en el mundo del karate. Su
próximo reto será el Macro

Regional en La Paz, programado
para el 23 de marzo, en donde
buscará llegar a la categoría de
menos de 61 kilos. La joven
karateca se encuentra en plena
preparación física y mental para
este importante evento, y su
disciplina y dedicación al deporte
han sido reconocidas por su
entrenador y compañeros de
equipo.

QUIERE SER CAMPEONA
La karateka reconocio que

quiere ser campeona nacional,
por ello comenzara por conseguir
el boleto al nacional, demostrar
que verdaderamente se ha
preparado a conciencia para
conseguir primero el pase y

despues lograr quedar entre las
mejores karatekas del pais dentro
de la justa mas importante
convocada por la Comision
Nacional de Cultura Fisica y
Deporte.

DISCIPLINA
En un deporte que requiere un

gran esfuerzo físico y mental,
Karen Macías Payán demuestra
que la perseverancia y la
disciplina son claves para
alcanzar el éxito. Su destacada
participación en el
Centroamericano de Karate es
solo el comienzo de una carrera
prometedora en el mundo del
karate mexicano.



MAZATLÁN, SIN. 
Rodeado de autoridades

municipales y directivos del club
rojo, Venados Basketball celebró
la inauguración de la temporada
2023 del Circuito de Baloncesto
de la Costa del Pacífico, en su
casa, el Lobodome de la
Universidad Autónoma de
Durango.

Los rojos iniciaron la temporada
con un homenaje a la
entrenadora Julieta López de la
Peña, quien por más de 30 años
ha formado parte del baloncesto
local como formadora y jugadora.

Los encargados de reconocer la
trayectoria de López de la Peña
fueron el Ingeniero José Antonio
Toledo Ortiz, Director General de
Grupo Venados; el Licenciado
Édgar González, Alcalde de
Mazatlán; Juan José Pacho,
representante del Isde en la Zona
Sur y el Presidente de Venados
Basketball, Paúl Luque.

La Presidenta de Sistema DIF
Municipal, María Teresa Apodaca,
estuvo presente para el arranque
de la temporada de los rojos, así
como directivos camarales y claro

el Cortejo Real del Carnaval de
Mazatlán.

Durante la ceremonia, los
honores a la bandera estuvieron
a cargo de la Banda de Guerra,
Banda de Música y Escolta con
Bandera de la Tercera Región
Militar y para dar formalmente
inaugurada la temporada se llevó
a cabo el tradicional salto entre
dos, donde el Alcalde de
Mazatlán, Édgar González, fue el
en encargo de poner la pelota en
el aire.

La ceremonia concluyó con
números de baile que pusieron el
ambiente de fiesta en la duela.

EL JUEGO
Venados Basketball buscó

crecerse con su gente, pero cayó
por 76-88 ante Caballeros de
Culiacán, en su primer encuentro
en casa.

La directiva por parte de Patricio
García prepara ajustes al roster
ante el próximo compromiso que
se sostendrá este martes y
miércoles ante Astros de Jalisco, a
partir de las 20:00 horas, en el
Lobodome de la Universidad
Autónoma de Durango.
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Con 10 puntos está a
un sitio de la
reclasificación
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El equipo de fútbol Alacranes de

Durango se encuentra en la
posición número 13 en la tabla de
posiciones del Clausura 2023. Con
4 partidos ganados, un empate y
5 derrotas, el equipo ha obtenido
un total de 13 puntos en lo que va
de temporada.

EL TORNEO 

El Clausura 2023 ha sido una
temporada difícil para Alacranes
de Durango, quienes han sufrido
varias derrotas y un solo empate
en lo que va de la temporada. A
pesar de esto, el equipo ha
logrado ganar 4 partidos, lo que
les ha permitido sumar puntos en
la tabla de posiciones.

Aunque se encuentran en la
posición 13, Alacranes de
Durango tiene la posibilidad de
mejorar su posición en los
próximos partidos,
especialmente si logran obtener
victorias en los partidos
restantes. Sin embargo, la

competencia en la liga es alta, por
lo que no será tarea fácil.

LA TABLA 
El equipo líder en la tabla de

posiciones es Tapatío (TAP),
seguido de cerca por Celaya (CEL)
y Rayados de Monterrey (RAYA).
Estos equipos han tenido un
excelente desempeño en lo que
va de temporada, lo que los ha
llevado a obtener un gran
número de puntos y una posición
privilegiada en la tabla.

ENFOQUE
Alacranes de Durango tiene una

oportunidad de mejorar su
posición en los próximos
partidos, pero para lograrlo
deberá enfocarse en jugar al
máximo de su capacidad y
trabajar en conjunto para
obtener resultados favorables.
Cada partido es una oportunidad
para mejorar y aprender de los
errores cometidos en partidos
anteriores.

El equipo cuenta con jugadores
talentosos y un cuerpo técnico
comprometido, lo que les brinda
la posibilidad de lograr un buen
desempeño en los próximos
partidos. Es importante

mantener una mentalidad
positiva y seguir trabajando duro
en cada entrenamiento para
mejorar el juego en conjunto.

SIGUE LUCHANDO
Aunque la temporada no ha sido

fácil para Alacranes de Durango,
el equipo sigue luchando por
mejorar su posición en la tabla de
posiciones y demostrar su talento
en cada partido. Los aficionados
del equipo están seguros de que
los jugadores darán lo mejor de sí
mismos en cada encuentro y
lograrán obtener resultados
positivos en el futuro cercano.

AAllaaccrraanneess  eenn  llaa  lluucchhaa  



Agencias 

Las voleibolistas de playa Alexa
Bucio Martínez y Ashley Silva
Ávila hicieron historia al obtener
el primer lugar del Panamericano
Escolar Sub-18, organizado por la
Federación Internacional de
Deporte Escolar (ISF, por sus
siglas en inglés), y que se llevó a
cabo este fin de semana en
Miami, Florida.

Este resultado es el mejor que
México ha conseguido a nivel
escolar en esta disciplina, ya que
el máximo logro había sido la
medalla de plata conseguida por
Valeria Bautista, Andrea Farías y
Aylin Guerrero, en los pasados
Juegos Escolares Francia 2022.

Con parciales de 21-10 y 21-19,
Bucio Martínez y Silva Ávila,
quienes eran las favoritas por su
primera posición en la ronda de
ranqueo, se hicieron grandes en
la final para derrotar en dos sets
consecutivos a las locales Aubrey
Sheppard y Halley Tan.

Martín Sánchez Tenorio,
presidente de la Federación

Mexicana del Deporte Escolar
(FEMEDEES) y de la ISF América,
felicitó la dupla nacional y a la
entrenadora Carmen Rangel por

su sobresaliente actuación en el
certamen efectuado en el Ocean
Drive, en South Beach.

El directivo agregó que este

metal dorado, obtenido en el
torneo que reunió a voleibolistas
mexicanos, estadounidenses,
canadienses y puertorriqueños,

es una muestra más de que
nuestro país continúa a la
vanguardia de resultados y con
proyección internacional.
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agencias 
El equipo de deportistas

especiales, integrado por América
Paulina Maqueda Andrade, Citli
Siloe Salinas Rojas, José Ángel
Guzmán Hernández y Ángel
Fernando Gutiérrez León, cerró
con medallas de oro y plata, su
participación en la Serie Mundial
de Para Natación Lignano
Sabbiadoro 2023, que se realizó
este fin de semana en Italia.

La selección que dirige el
entrenador nacional, Orlando
Ibarra Pérez, conquistó el metal
dorado en la final de relevo 4x100
mixto, estilo libre, categoría S14,

con un tiempo de 4 minutos, 16
segundos y 60 centésimas,
mientras que, en relevo 4x100
combinado mixto S14, México
cosechó el segundo lugar.

En las pruebas individuales, Citli
Salinas, obtuvo el quinto peldaño
en 200 metros libres y el tercer
sitio en 100 metros pecho en la
final B. América Maqueda,
finalizó en el séptimo lugar de la
final A 100 metros mariposa y
José Ángel, llegó en la novena
posición en 200m libre fina

El equipo que dirige el
entrenador nacional Orlando
Ibarra Pérez, asistió a la Serie

Mundial en Italia, con apoyo de la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), como
parte de su preparación a las
justas fundamentales del año.

El entrenador Orlando Ibarra
compartió a la CONADE que el
certamen fue de un “nivel de
excelencia ya que asisten
medallistas paralímpicos de la
discapacidad S14 y me doy una
idea cómo vamos trabajando con
los atletas. En este caso, Citli y
América en sus pruebas,
colocándose en las finales A y B,

esto habla del trabajo que se ha
venido haciendo”.

El técnico agradeció a la
CONADE “por el apoyo para
poder asistir a los eventos como
preparación del ciclo. En
resumen, se ve el resultado de
años de trabajo y más con esta
medalla de oro que se obtuvo”.

Orlando Ibarra agregó que el
equipo seguirá con sus
entrenamientos en preparación a
sus siguientes compromisos
internacionales y las justas
fundamentales del año.

“Seguimos trabajando para la
Serie Mundial en Minneapolis,
Estados Unidos y rumbo a los
Juegos Parapanamericanos
Juveniles en Bogotá, los Juegos
Parapanamericanos mayores en
Santiago de Chile y el
Campeonato Mundial en
Manchester, Gran Bretaña”,
puntualizó.

El equipo inició este lunes su
traslado a la Ciudad de México,
tras concluir con sus
competencias en Lignano
Sabbiadoro, Italia.
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Una investigación de Remitly señala que
“ser influencer” está en el top 5 global de
los trabajos de ensueño a nivel mundial,
mientras que “YouTuber” es la profesión
más mencionada en México.

La baja visibilidad de otras carreras, como
las de TI y ciberseguridad, hace que las y
los jóvenes desconozcan su existencia y,
por tanto, que no las contemplen como
una oportunidad para su futuro. Esto a
pesar de que se ha señalado que los
negocios TIC se mantienen en expansión
en el país.

Existe el mito de que quienes forman
parte de la industria son unos geeks, que
pasan todo el día frente a una pantalla
programando y que estudiaron una carrera
ligada a las ciencias o a la tecnología. ¡Nada
más alejado de la realidad! De acuerdo con
un estudio de Kaspersky, más de la mitad
(59%) de las mujeres mexicanas que
trabajan en tecnología han visto que la
cancha de juego se ha nivelado en sus
organizaciones durante los últimos dos
años, y un 65% está de acuerdo en que sus
habilidades y experiencia se consideraron
más que otros aspectos, como su género,
al aspirar a su primer puesto en la
industria.

“Cada vez somos más las mujeres que
ocupamos y abrimos espacios en este
sector que ha entendido que la
participación femenina va más allá de una
cuota de género y se traduce en
competitividad empresarial. Se necesita
con urgencia a jóvenes brillantes que se
atrevan a romper el mito del geek detrás
de la pantalla, para hacer carreras de alto
potencial hacia el futuro, como lo es la
ciberseguridad, la cual, si bien es una

industria en crecimiento hoy tiene un
déficit de 3.4 millones de empleados”,
comenta Judith Tapia, gerente de ventas de
Consumo para México en Kaspersky.

A pesar de que se ha registrado una
mayor participación del talento femenino
en la industria de ciberseguridad y TICs,
éste apenas alcanza el 11% de la fuerza
laboral, según cifras de Kaspersky. De
hecho, la falta de mujeres en la industria
ha hecho dudar al 26% de las mexicanas
de ingresar al sector. Por otro lado, el 33%
sostiene que los hombres progresan más
rápido que ellas en la industria
tecnológica. “Para lograr que cada vez más
niñas y adolescentes sueñen con ser
heroínas digitales es importante comenzar
a eliminar los estereotipos de género, entre
ellos los relacionados con el estudio de
ciertas carreras, desde el hogar o la
escuela”, agrega la directiva.

Otro de los mitos por romper es aquel que
hace creer que una carrera en Tech solo
requiere de las llamadas hard skills.
Tampoco se puede perder de vista a las soft
skills que, en la era digital, son más
indispensables y valoradas que nunca:
habilidades analíticas, de comunicación y
pensamiento crítico y que, en realidad, no
son tan fáciles de adquirir como las
técnicas. Hoy en México 65% de los
empleadores no pueden encontrar al
talento que necesitan con la combinación
adecuada de ambos tipos de competencias.

De acuerdo con la gerente, es necesario
mostrar a niñas y jóvenes que no hay un
camino único para iniciar una carrera en
ciberseguridad, pues el sector demanda
profesionistas con diversas habilidades,
por lo que cualquier persona puede aspirar
a ingresar a él. “No solo somos ingenieras
o programadoras, también hay abogadas,
diseñadoras, comunicadoras, psicólogas,

vendedoras, todas las profesiones son
relevantes cuando el objetivo es proteger
al mundo de la ciberdelincuencia. Quienes
estamos de este lado debemos inspirar a
las mujeres que sueñan con desarrollar

plenamente su talento. Aquí, además de un
futuro promisorio, tienen un compromiso:
tomar la estafeta y asumir el papel
protagónico que por años se negó a las
mujeres en la industria”, finaliza.

Mujeres rompiendo el mito del geek detrás de la pantalla
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